

「新型コロナウイルス感染症に関する社会の変化調査」の自由記述結果報告

先日は、「新型コロナウイルス感染症に関する社会の変化調査」に回答いただき、ありがとうございました。アンケートの自由記述に対する分析を行いましたので、その結果をご報告させていただきます。ご参考になれば幸いです。

奈良女子大学

安藤香織・梅垣佑介・竹橋洋毅

アンケート結果

8月7～11日に第1回調査を実施し、1645名の方が回答してくださいました（有効回答数1555名）。回答者の方の自由記述はのべ約501通でした。

回答をカテゴリーに分類して、それぞれのカテゴリーからいくつか実際の記述を紹介しています。

不安感・ストレス（96）

不安（25）

「収入が減り、趣味も我慢。子供達の就職もあり、不安だらけ。」（女性・40代）

「症状が出ていなくても、知らないうちに罹患しているかもと不安になる。」（女性・60代）

「不明な点がまだ多く将来の状況を見通せない不安感がある」（男性・20代）

困る（18）

「終息に役立つかどうか若干の疑問はある」（男性・40代）

「大学の活動が本来の水準になることを目指して、オンラインでの取り組みを行ってほしいと感じている。とくに、人数制限を設けているなどで大学図書館が使いにくく卒論の資料集めに苦戦しているので、電子図書館サービスの拡充などで対策してもらえるといいと考えている。」（女性・20代）

「テレワークがしたいけど出来るような会社じゃないので、政府が圧力かけるくらい真剣に取り組んで世の中「仕事のやり方」を変えてほしい。」（女性・40代）

心配（12）

「こどもが感染しないかとても心配です。」（女性・40代）

「遠方の親の様子が気になるが仕方がない。」（女性・40代）

「拡大が心配。」（男性・60代）

ストレス（11）

「コロナのせいで景気も悪く、人にも会いづらいのでストレスがたまるので嫌だ。」（男性・30代）

怖い (11)

「最近、身近にいる知人がコロナ感染者との濃厚接触者になり、改めて感染の恐ろしさを実感した。誰でも感染する可能性があると感じた。」(女性・60代)

終息への願い (82)

「一刻でも早くコロナが終息しますよう、願っています。」(女性・60代)

「早く収束してほしい！」(男性・30代)

「早く終息し、安全で自由に過ごせる日が早く来て欲しいです。」(女性・50代)

「子供達が伸び伸び遊べる、学校に行ける生活、高齢者が安心して持病の治療に専念出来る生活、社会活動全般が1日でも早く正常になる日が来るようにして欲しい。」(男性・60代)

「みんなが早く安心して暮らせるようになりますように。」(女性・40代)

政治への批判 (48)

「帰省は自粛しろと言いつつGOTOキャンペーンを実行している事に矛盾を感じつつ経済が回っていない事に対する心配もあり今私達はどうすれば良いか試されているように感じています。」(女性・60代)

「政府の対処方針がなげやり・無策に見えるので、実に心もとない。」(男性・40代)

「何事にも正解はないが、最善を目指すのがあたりまえだと思う。ただあまりにも危機管理能力ない政治にがっかりすると共に、国民の常識のなさや、残念な出来事が多い事が明らかになったような気がする。」(男性・60代)

「今だにPCR検査が簡単に受けることが出来なく、陽性者の自宅待機者の多さにもビックリします。政府には不信感しかなく、怒りをおぼえる」(女性・40代)

「給付金や協力金やキャンペーンなどで、今後増税になることが心配です。独身や子供がいない場合、手当がないもないのに、税金は高いので。」(女性・40代)

政治への改善要望・提言 (35)

「お金を使うべきところは医療介護保育の現場やシステム、薬の開発・供給だと思う。」(女性・40代)

「たとえ現在のコロナ渦が収束しても、以前の生活様式に戻る事は出来ない。また、新たなウイルスが必ず出て来る。その為にも、今回の感染経路や治療法、政府の取った政策の検証や記録の全てを取って置くべき。また、感染症対策特措法の改正で罰則規定を設けるべき。」(男性・60代)

「政府はもっと対策に指針を明確にし、発表していただきたい。」(男性・60代)

「GO to キャンペーンは今からでもすぐやめるべきだと思う。確かに経済的には打撃を受けているが、新型コロナウイルスを収束させないと経済の回復も見込めないと思う。経済の回復を優先させては新型コロナウイルスはますます感染が拡大し、余計に経済の回復が遅れると思う。」(女性・20代)

医療への期待 (44)

- 「ワクチン開発、接種を1日も早く実施して欲しい。」(男性・60代)
- 「早く有効で副作用の少ないワクチンがあると良いですね。」(女性・30代)
- 「かかってもインフルエンザと同じくらいの扱いになる医療が発達して欲しい。」(女性・30代)
- 「PCR検査は誰でも自由に受けられるべきだと思う。」(女性・60代)
- 「諸外国のように、受けたい時に検査が受けられるようになるといいなと思います。無症状の人が増えていて、見逃されているのが心配です。」(女性・60代)

人の行動について (42)

- 「皆がマスク等のエチケットを守り、外出自粛を心がければ、今よりは感染者を減らすことができると信じています。互いに協力し、助け合う気持ちが今は足りないと思います。」(女性・20代)
- 「国や自治体に決定してもらわないと、自分では判断できない人が多すぎる。」(男性・50代)
- 「一般人のコロナに対する取り組みが両極端になってきているようでおそろしい。」(男性・30代)
- 「コロナウイルスによってたくさんの人が亡くなってしまいましたこれからも犠牲者が増えないように自分にできる予防や周りへのマナーを守っていきたいと思います。」(女性・30代)
- 「コロナよりも人間の方が怖い。」(女性・40代)

情報過多 (31)

- 「マスコミが不安ばかりを煽っているような気がしています。」(女性・50代)
- 「コロナに関するワイドショー報道が、不安を煽るものが多くて不快感が強い専門家でもない芸能人や著名人のコメンテーターも憶測や偏った話が多く、もう少し内容を考えてほしいと思うこういう時こそ報道がちゃんとしたことを伝えてほしい。」(女性・30代)
- 「新型コロナウイルスについて、感染力の強さやウイルスの強さ、症状の違いなど、情報が多過ぎて何を信じていいのかわからない。」(女性・60代)
- 「国、地方自治体、医療関係者が発信する情報が、すべき、しないといけない行動が、多岐に渡っていて何が本当なのか、どうすれば良いのかが不明。」(男性・60代)
- 「もうニュースで聞き飽きた。」(男性・50代)

楽観的意見、プラスの側面 (30)

- 「コロナ、コロナと世の中が騒ぎすぎ、自分たちで住みにくい世の中にしてしまった、ウイルスは何百種類もあるのだからうまく付き合っていくといいのにとおもう、今までの経験がまったく生かされてない、いろいろの病気を人類は経験してて、昔の人でも医学科学がなくてもなんとかやってきたのに、と思う。」(女性・30代)
- 「心配ではあるが、過剰に反応しすぎている面もあると思う。」(女性・60代)

「かかっても治す薬が開発されればインフルエンザと同じレベルの病気だと思う。」(女性・50代)

「新型コロナウイルスの流行によって得るものも多くあると思う。」(男性・40代)

「コロナ感染拡大による自粛要請において、諸外国に比べなんの罰則もない日本でありながら、国民はそれを守り見事なまでの統制をとりました。日本人の素晴らしい一面でしょうか。」(男性・60代)

以上のような結果を得ることができました。

みなさん、アンケートへの回答、ありがとうございました！